

Reunión del Consejo del Banco de España

Manifestación del señor Carabias

Se ha celebrado la acostumbrada reunión del Consejo del Banco de España en la que sólo se habló de asuntos concernientes a la tramitación de aquellos que son puro trámite.

El gobernador del Banco de España, señor Carabias, al ser saludado por los periodistas, les manifestó que en efecto, como substitutos de don Francisco Bernis, para el cargo de secretario del Consejo Superior Bancario, figuraba además de los señores Olariaga, Sacristán y Carande, el señor Larraz, del cual hizo un cumplido elogio, lo mismo que de los candidatos restantes.

Trató del problema del cambio e hizo resaltar el hecho de que a nuestras autoridades monetarias les preocupa la depreciación que vienen sufriendo el dólar y la libra, hasta el extremo de que el señor Viñuales, como ministro de Hacienda, se ocupa de este asunto, para vigilar nuestra moneda y ver la orientación que cabe adoptar.

Habló también del bloqueo de divisas existente entre la Argentina y España e hizo observar que tal asunto se encuentra en momentos de extremo interés, pues dentro de breve plazo se decidirá si ha de venir a España una comisión de aquel Gobierno o ha de salir para la Argentina una representación española, para tratar del problema del bloqueo de divisas y resolverlo definitivamente.

Se ocupó del mercado de valores en la Bolsa madrileña y se mostró satisfecho por la reacción experimentada hace dos días, añadiendo que las manifestaciones efectuadas por el ministro de Hacienda, en lo que se relaciona con las deudas del Estado libres de impuestos, despejaban los recelos que subsistían en cuanto a la exención de impuestos.

Sesión del Consejo Ejecutivo de Reforma Agraria

Después de un interregno de tres semanas, ha celebrado sesión el Consejo ejecutivo de la Reforma Agraria, bajo la presidencia del señor Ferrer.

Por primera vez asistió a la reunión el nuevo secretario general.

El director general dió cuenta en breves palabras del viaje que acaba de realizar. A su juicio el problema en Valencia es de reforma de los arrendamientos y en Extremadura y Andalucía de apatencia de tierras por los elementos obreros.

Los ingenieros que están recorriendo las catorce provincias afectadas por la reforma estudian los planes que, serán sometidos a la aprobación del Consejo ejecutivo.

El señor Oriol manifiesta que en Andalucía la mayor parte de los labradores carecen ya de recursos para seguir el cultivo de sus fincas en términos normales, de lo cual se deduce que si no se ha de aumentar el paro obrero es preciso que se garantice a los pocos que pueden cultivar y cultivan bien sus fincas, aunque sean grandes de España o encartados en los sucesos de agosto, u otros particulares, que sus fincas serán las últimas que se expropien, y propone que esa calificación de fincas perfectamente cultivadas la hagan los propios ingenieros del Instituto de Reforma Agraria.

El director contesta que, en efecto, ha visto que los modestos y medianos labradores tienen agotados sus recursos, por lo cual ha pedido al Gobierno que arbitre los medios necesarios para auxiliarlos.

A continuación el Instituto acordó conceder su garantía al Crédito Agrícola para los préstamos a las siguientes entidades para intensificación de cultivos: a las Sociedades obreras de Torre Alhambra, 74.000 pesetas; Casas de Reina, 88.300; Magacela, 48.300; Talarrubias, 318.000; Capilla, 36.500; Campo de Peñaranda, 15.800; Rollán, 25.700; Infantes, 39.000; a la Sociedad de Alba de Yeltes se le presta garantía para el pago de la renta; a la Sociedad de Orellana la Vieja, a la cual el Consejo de ministros había concedido 195.000 pesetas, se le rebaja el crédito a 24.100, y a la de Coronada se le rebaja el crédito de 103.800 pesetas a 8.000.

El señor Ferrer, después de retirar una propuesta que tenía presentada para mejorar las retribuciones del personal de las escalas facultativa y técnica, pone a votación otra propuesta suya para que al personal administrativo y auxiliar se le abonen los sueldos que constan en el presupuesto del Instituto y no los otros más bajos que venían percibiendo. Quedó aprobada por mayoría.

Comentarios sobre el momento político

El ministro de Agricultura

Al retirarse de la Cámara el ministro de Agricultura, los periodistas le pidieron una orientación sobre el problema político de que se viene hablando durante la tarde.

—¿Puede usted decirnos, señor Domingo, lo que va a ocurrir?

—Pues no puedo decirles nada—contestó el señor Domingo, sonriéndose.

—¿Y de mañana, no puede decirnos algo?

—Que va a haber Consejo de ministros.

—¿Será interesante?

—Desde luego, todos los Consejos de ministros son interesantes.

—Pero concretamente del de mañana, ¿qué nos dice usted?

El ministro sonríe y pregunta a su vez a los periodistas:

—¿Del de mañana? Del de mañana, lo más probable es que sea un día de bastante movimiento para ustedes.

—¿Pero en estas circunstancias, con la ley de Arrendamientos va a haber crisis?

—Hay que ser optimistas—dijo el señor Domingo—. Habrá ley de Arrendamientos; y les ruego que no insistan.

—¿Vendrá usted a la reunión de esta noche?

—No, porque tengo mucho que hacer.

En los pasillos de la Cámara

Durante toda la tarde continuaron en los pasillos del Congreso los comentarios del momento político.

Diversos diputados hacían varias conjeturas sobre la solución que habrá de darse al pleito político.

Los diputados de la oposición no dudaban en afirmar que a la caída de la tarde llegaría al Congreso el jefe del Gobierno para plantear la crisis. Lo sabían de buena tinta y decían que se engañaban los que digan otra cosa.

Finalmente se dió que el jefe del Gobierno había ido a Palacio a ver al Presidente de la República, para darle cuenta de la resolución adoptada.

Debidamente informados a última hora de la tarde se supo que el jefe del Gobierno no había ido a Palacio, sino que estaba tranquilamente trabajando en el ministerio de la Guerra en la confección de los presupuestos.

Almuerzo muy comentado

También fué muy comentada la comida que tuvieron los ministros socialistas, a la que asistió el subsecretario de Obras Públicas, y al final el señor Cordero.

Se decía que en ella se había tratado de la crisis y su posible tramitación.

Se le preguntó a don Teodomiro Menéndez y dió:

—En efecto, he asistido a la comida que han tenido los ministros socialistas y en ella nada se habló del momento político. Yo soy más optimista que nadie y todo cuanto se diga alrededor de una crisis es absolutamente falso.

El señor Menéndez dió a continuación las siguientes palabras:

—También puedo decirles que las elecciones de vocales para el Tribunal de Garantías y su resultado, han salvado a la República.

Como se le preguntara que aclarase esta manifestación, dió que el resultado negativo de las elecciones había sido un toque de llamada que haría que todos los republicanos se unieran.

El señor Franchy Roca

El señor Franchy Roca, a quien los informadores preguntaron si en el Consejo se habló de política, lo negó rotundamente.

—¿Y en el de mañana?

—Ya saben ustedes que en los Consejos de los viernes se suele hablar de política; pero de la crisis yo no sé nada.

Se le habló de los insistentes rumores que circulan y dió que carecían de fundamento.

Las actas recibidas en el Tribunal de Garantías

Según manifestaron este mediodía en la secretaría del Tribunal de Garantías constitucionales, iban recibidas hasta aquel momento cuatro mil actas que corresponden a las provincias de Málaga, Toledo, Jaén, Salamanca, Córdoba, Cáceres, Navarra, Albacete, Teruel, Zamora, Huesca y Cádiz.

Otra candidatura de abogados

Un núcleo importante de abogados del Colegio de Madrid, entre los que figuran los señores Bergamín, Armiñán, Llado, Hernández Pinteño, Campuzano Horma, Martínez Reus, Jiménez Coronado, Brendia, Freijero y otros muchos, han acordado presentar la candidatura de los ex diputados a Cortes don Ricardo López Barroso y don Graciano Atienza Fernández, para uno de los dos puestos de vocales propietarios y vocales suplentes, respectivamente del Tribunal de Garantías que serán provistos por elección el domingo próximo.

La Comisión de Responsabilidades

Tampoco hoy se ha reunido la Comisión de Responsabilidades, a pesar de que se había aplazado la reunión para esta tarde.

La suspensión obedece a que el señor Villanueva envió un telegrama pidiendo un aplazamiento.

Gestiones de una comisión de conserveros

Ha visitado a los ministros de Estado e Industria, acompañada de los señores Ruiz del Toro y Prieto, una representación de los conserveros de las provincias de Alicante, Albacete y Murcia, para pedirles que el Gobierno anule o suspenda temporalmente una disposición que obliga a los conserveros a grabar en relieve o en hueco los envases metálicos.

Según los interesados, si dicha disposición llegara a implantarse, sufriría esa industria enormes perjuicios, toda vez que los productos que habrán de exportarse están ya envasados.

Los señores de los Ríos y Franchy Roca ofrecieron a los comisionados interesarse por la rápida solución de ese problema industrial.

Sobre conflictos en establecimientos penitenciarios

La «Gaceta» de hoy publica una orden del Ministerio de Justicia relativa a la inhibición de las autoridades gubernativas en los conflictos que se produzcan en los establecimientos penitenciarios.

La parte dispositiva dice así:

Primero. — Las autoridades gubernativas y judiciales se abstendrán de toda actuación en los asuntos de prisiones que afecten al régimen y la disciplina de las mismas, sin previo conocimiento y autorización al efecto, de la Dirección general del ramo.

Segundo. — En los casos de perturbación grave del orden en los establecimientos en que se reclame el auxilio de la fuerza pública, ésta interpondrá de acuerdo con el director de la prisión respectiva, pero la autoridad local de quien dicha fuerza dependa, informará por el medio más rápido al director general de Prisiones, recabando sus instrucciones concretas sobre la forma de actuar.

Tercero. — Ninguna autoridad podrá ordenar la incoación de expedientes gubernativos por hechos ocurridos en el interior de las prisiones sin previo acuerdo, a ese efecto, del director general del ramo, a quien competen exclusivamente tales atribuciones.

PROVINCIAS

La huelga general en San Sebastián

FALLECIMIENTO DEL ARZOBISPO DE SANTIAGO

LAS HUELGAS DEL NORTE

ASAMBLEA DE OBREROS AGRICOLAS EN SEVILLA

Protesta de las entidades mercantiles :: Magna asamblea :: Huelga general

SAN SEBASTIÁN, 7. El decreto del 2 de septiembre, del ministerio de Obras Públicas, estableciendo en el puerto de Pasajes las mismas tarifas y arbitrios que en el puerto de Bilbao, ha provocado protestas de las entidades mercantiles e industriales.

El Ayuntamiento de Pasajes ha cursado despachos telegráficos al ministro, exteriorizando las actitudes de protesta contra tal disposición, que constituye, dicen, la sentencia de muerte del tráfico en Pasajes, que por sus circunstancias desfavorables, geográficas, marítimas y ferroviarias, no pueden causar competencia alguna a Bilbao.

El domingo se celebrará en San Sebastián una magna asamblea en la que estarán representados múltiples sectores de la economía guipuzcoana, ayuntamientos, diputados y partidos políticos, para tratar de este grave asunto.

Como consecuencia de no llegar a un acuerdo los patronos y obreros carroceros que sostenían un dilatado pleito sobre las condiciones de trabajo y a pesar de la intervención del delegado especial del Trabajo, señor Lacort, el comité de la Unión General de Trabajadores ha decidido declarar la huelga general en todos los oficios a partir de hoy, a las doce de la noche.—Díaz.

La U. G. T. declara la huelga general

SAN SEBASTIÁN, 8. Esta noche a las doce se ha declarado la huelga general de todos los oficios afectos a la Unión General de Trabajadores.

En una reunión extraordinaria celebrada ayer en la Casa del Pueblo, habían acordado las directivas que si en el día de hoy no quedaba solucionado el conflicto existente entre patronos y obreros carroceros, que desde hace treinta y cinco días se hallan en huelga por no haber llegado a un acuerdo en la cuestión de salarios, régimen de despidos, clasificación de categorías, etc., se declararía esta noche la huelga general de todos los oficios que la Casa del Pueblo controla.

Los Sindicatos autónomos acordaron también sumarse al paro. No así los de la Confederación Nacional del Trabajo y los Solidarios Vascos.

Hasta el último momento el delegado especial del Trabajo señor Lacort, ha forzado las negociaciones con obreros y patronos, sin conseguir la finalidad perseguida de evitar se llegara al planteamiento y declaración de este conflicto.

Al dar las doce de la noche se han retirado de sus puestos los taxis.

También ha abandonado el trabajo todo el personal de cafés, bares y espectáculos.

Antes de media noche, habían ya abandonado el trabajo los obreros de los periódicos, excepto los de «El Día», cuyo personal está adscrito al Sindicato de Solidarios Vascos.

El gobernador ha manifestado que había adoptado las medidas para que mañana no falte a la población artículos de primera necesidad y estén debidamente atendidos los servicios públicos.

Se añade en dicha comunicación que la autoridad garantizará la libertad de trabajo.

Termina exhortando al vecindario a que dé muestras de serenidad en estas circunstancias.

Hasta ahora no se ha registrado ningún incidente.—Díaz.

Donativo del ministro de Obras públicas :: Protesta de los socialistas :: Para las elecciones del domingo

BILBAO, 7. El gobernador civil ha manifestado que ha recibido del señor Prieto 500 pesetas con destino a la suscripción de Bermeo.

Añadió que había estado en su despacho una comisión de la Agrupación y Juventud socialista, para protestar contra los sucesos del domingo en Portugalete y del intento de manifestación del lunes.

—El domingo se celebrará en el Colegio de Abogados la votación para vocales del Tribunal de Garantías.

Parece que la candidatura que se votará será: don José Belver, para propietario y don Bonifacio Echegaray, para suplente.—Navarro.

Análisis de aguas que no son potables :: El mercado animado :: Regreso el alcalde

VITORIA, 7. Se ha verificado el análisis de las aguas del embalse superior del monte Gorbea. Los técnicos han emitido informe, diciendo que no pueden utilizarse para beber. Así lo ha hecho saber el alcalde interino, al mismo tiempo que advierte al vecindario que se abstenga de comer verduras y hortalizas sin previa cocción, puesto que a esta circunstancia se atribuyen los casos de fiebres tifoideas que se han presentado en la ciudad.

—En el mercado de hoy ha habido mucha animación y gran abundancia de artículos de consumo, especialmente aves de corral, huevos y frutas, éstas a precio más bajo que el jueves último y gran cantidad de pescado de río y cangrejos.

—Ha regresado de Madrid el alcalde y ha dicho a los periodistas que el ministro de Obras Públicas le manifestó que no es partidario de conceder obras de la índole de las que propone la empresa bilbaína de aprovechamiento del río Zadorra y que solamente lo haría en caso de que lo solicitara la Diputación y los ayuntamientos de los pueblos interesados.—Sancho.

Fallecimiento del arzobispo de Santiago, P. Zacarías Martínez

SANTIAGO DE COMPOSTELA, 6. 9 mañana. A las doce de la noche falleció el arzobispo de Santiago, P. Zacarías Martínez.

Rodeábanle sus familiares y los médicos del Sanatorio de Baltar, donde hallábase desde hace meses.

Esta mañana se reunirá el Cabildo para determinar acerca del entierro y funerales.

El sepelio no se efectuará probablemente hasta el sábado. — C.

SANTIAGO DE COMPOSTELA, 6, 3 tarde.

El Cabildo se reunió tomando acuerdos acerca del funeral por el arzobispo. Se ha nombrado Vicario Capitular al canónigo don Fernando Peña Vicente, que ya lo era con el prelado fallecido.

Se ha comunicado el fallecimiento, al ministro de la Gobernación solicitando autorización para enterrarse en la Catedral según lo tenía dispuesto.

Créese que concederá el permiso.

También se ha participado la noticia a los obispos sufragáneos, que son los de Oviedo, Orense, Lugo y Tuy, para que concurren a los funerales.

El arzobispo de Burgos anunció que vendrá al entierro.

Este se celebrará el domingo con toda solemnidad. Las honras fúnebres serán el lunes, pronunciando la oración panegírica el canónigo rector del Seminario, don Manuel Capón Fernández. — Corresponsal.

SANTIAGO DE COMPOSTELA, 7.

El cadáver del arzobispo, embalsamado, ha sido colocado en el salón llamado de retratos, donde mañana se dirán misas desde la madrugada, permitiéndose al público asistir a ellas.

Esta tarde vino desde Lugo, el obispo, que rezo un responso ante el cadáver, dando el pésame a los familiares del prelado aquí residentes.

La prensa local publica extensos artículos necrológicos, recordando los hechos notables de la vida pastoral. Recuerdan que a principio del pasado invierno organizó unos comedores para los obreros parados, procurando que las personas pudientes le ayudaran a sostenerlos.

En el palacio se reciben millares de telegramas de pésame. — Corresponsal.

Agredida por su marido :: «El Día», órgano de la Orga, deja de publicarse :: Propaganda política.

LA CORUÑA, 6. La joven de 16 años, Josefa Oano Illanes, habiase separado recientemente de su marido José Illanes, de 21 años, vecinos ambos de Mearana, municipio de Oleiros. Se encontraron e intentó José la reconciliación, oponiéndose a ello Josefa. El marido con una hoz le causó seis heridas graves, huyendo. La benemérita lo busca infructuosamente.

—Dejó de publicarse el diario «El Día», órgano del partido republicano gallego, que acudilla el señor Casares Quiroga. Con la desaparición de «El Día», quedan reducidos a tres los diarios locales.

—Siguen en el mismo estado las huelgas del ramo de construcción, la de la factoría de la «Campsa» y la de mozos de almacén.

—Llegaron en viaje de propaganda política don Manuel González Linares, presidente de la juventud radical socialista de Barcelona y el secretario de la junta municipal, don Eduardo Vilches Díaz. Por la noche dieron una conferencia en el casino republicano, tratando de diversos aspectos de la política catalana en relación con el problema autonómico y las dificultades para la implantación del Estatuto. Por la noche les obsequió con un banquete el partido radical socialista.

—El viernes debutará la compañía mejicana que dirige Lupe Rivas Cacho. — Tejada.

Para la nueva Casa de Correos :: Las huelgas planteadas continúan en el mismo estado.

LA CORUÑA, 7. El ministro de la Gobernación comunicó haberse adjudicado la subasta para la construcción de la Casa de Correos de La Coruña, obras que comenzarán en octubre. A fines de mes se celebrará el acto de la colocación de la primera piedra.

—Mañana debuta en el teatro Rosalía de Castro la compañía mejicana de comedias que dirige Lupe Rivas Cacho.

—Siguen en el mismo estado las huelgas de la factoría de la «Campsa», ramo de construcción y mozos de almacén.

—Comunica el alcalde de Noya, haberse solucionado la huelga de la carretera del muelle de Noya.

—Ha sido destinado a La Coruña, a petición propia, el teniente de Seguridad de Barcelona, don José Armesto Anta.

—Ha sido felicitado el ingeniero de la Junta de Obras del Puerto, señor Pan de Sorluce, por haber sido elegido vocal del Tribunal de Garantías.

—El presidente y el secretario de la juventud radical socialista de Barcelona, continuaron hoy su tournee de propaganda por Galicia.

—Continúa el tiempo seco. — Tejada.

La huelga minera se extiende :: El señor Pedregal protesta la elección del domingo :: Deficiencia postal.

OVIEDO, 6. Continúa la huelga minera sin incidentes, habiéndose generalizado, porque la C. N. T. resolvió secundar el paro a fin de evitar incidentes entre los obreros.

—Ayer dejaron de entrar al trabajo 800 obreros de Turón.